

MENDOZA | SAN JUAN | SAN LUIS | NEUQUÉN

Mesa 6: Trabajo, Estructura Socio-productiva y Territorio.

Título: Turismo, estructura socio-productiva y transformaciones del trabajo en Barreal (Calingasta, San Juan)

Autoras: de Cara, Graciela Beatriz; Aciar, Enzo; Caif, María Florencia. Pertenencia: Autora: directora de proyecto de investigación en el Instituto de Investigaciones Socioeconómicas de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de San Juan, Provincia de San Juan, Argentina. Coautor: Lic. Enzo Aciar, codirector investigador en el Instituto de Investigaciones Socioeconómicas de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de San Juan, Provincia de San Juan, Argentina

Coautora: Investigadora de proyectos de investigación, en el Instituto de Investigaciones Socioeconómicas de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de San Juan, Provincia de San Juan, Argentina.

Correos de autora y coautores: gradecar@gmail.com, enzoaciar@yahoo.com, mflorenciacaif.tuap@gmail.com

Resumen Ampliado:

Introducción

En la localidad de Barreal, Calingasta puede observarse en los últimos años, transformaciones que han provocado una reconfiguración espacial tanto en su dimensión económica-productiva, como social, política y cultural. Cambios que fueron propiciados por decisiones políticas de promoción de actividades artesanales, productivas en general y de prestación de servicios orientados particularmente al turismo. Este trabajo se presenta como avance del proyecto en curso "Reconfiguración del Espacio Rural a partir del desarrollo de la actividad turística en Barreal, departamento Calingasta", focalizando su interés en las transformaciones en el trabajo y la estructura socio-productiva en Barreal, Departamento Calingasta (San Juan, Argentina), a partir del avance del turismo como actividad económica que impacta tanto en el territorio como en el espacio local.

Se analiza el desarrollo de las actividades productivas tradicionales y nuevas formas de producción, la redefinición de jerarquías simbólicas del trabajo, nuevas dinámicas laborales.

El proyecto se interesa en indagar en territorio, cambios en la propiedad de la tierra, nuevas lógicas productivas y la permanencia de formas productivas tradicionales, con el consecuente correlato en el espacio local.



MENDOZA | SAN JUAN | SAN LUIS | NEUQUÉN

La reconfiguración espacial de Barreal resulta una oportunidad interesante para discutir posibles oportunidades y algunas tensiones que pudiera generar el turismo en contextos rurales.

Palabras claves: turismo rural; trabajo; estructura socio-productiva; reconfiguraciones

Desarrollo

Puede decirse que, en los últimos años, en Argentina, el turismo como actividad económica-productiva-recreativa se ha ido incorporando de manera permanente y con un alto grado de eficiencia en todo el territorio nacional, con características propias según sea que se desarrolle en la ciudad o en la extensión rural del país.

En el contexto rural, el turismo fue insertándose en tramas de producción que tradicionalmente se desarrollaron con la agricultura, la ganadería o la minería, según recursos naturales existentes.

El turismo a través del tiempo, se ha ido promoviendo ampliamente como actividad estratégica de desarrollo local y regional, en atención a su potencial emergente para generar empleo, provocar el crecimiento y renovación de las economías y fortalecimiento de identidades territoriales. En este sentido, el incentivo del turismo como actividad dinamizadora de las economías regionales y con ello, elemento clave en la generación de empleo, fue en gran parte, producto de decisiones políticas que se manifiestan a través de programas y planes de desarrollo turístico sustentable, como de iniciativas privadas de sujetos individuales, empresas y organizaciones internacionales.

Sin embargo, menos exploradas han sido las formas concretas en que esta actividad transforma la estructura socio-productiva local y las modalidades de trabajo, por ello uno de los ejes de la investigación en curso hace referencia a esta cuestión.

✓ Transformaciones en la estructura productiva y las formas de trabajo

Barreal presenta una estructura productiva que ha estado históricamente asociada a la agricultura bajo riego, con cultivos como alfalfa, cebolla, ajo y nogales, además de la actividad minera del departamento. En los últimos 20 años, sin embargo, el turismo ha adquirido una centralidad creciente, promovido por políticas públicas y emprendimientos privados, en diálogo con la valorización cultural del entorno cordillerano, los cielos limpios y otros conceptos no menos importante como el cuidado ambiental y el resguardo de los recursos integrados en lo que se denomina patrimonio cultural.



MENDOZA | SAN JUAN | SAN LUIS | NEUQUÉN

El desarrollo turístico se combina con las actividades tradicionales, aportando al sistema productivo una diversificación novedosa. Muchas familias que antes dependían casi exclusivamente del trabajo agrícola comenzaron a transformarse en oferentes de servicios de alojamiento, actividades recreativas como cabalgatas, caminatas y astroturismo, además de las gastronómicas y artesanales.

Otros actores sociales complementan trabajos asalariados temporales en la construcción o el Estado con tareas vinculadas al turismo. En muchos casos, los recursos productivos (como la tierra, la vivienda o el capital social) son reconfigurados para habilitar nuevas formas de inserción laboral y que se observan en usos novedosos de la tierra, alquiler de casa-habitación para hospedaje, o participación en proyectos comunitarios o de emprendedores como se manifiesta a través de la Cámara de Emprendedores turísticos de Barreal.

El turismo se presenta entonces como actividad dinamizadora pero también como reorganizadora del trabajo, facilitando el surgimiento de emprendimientos familiares, unidades productivas y algunas cooperativas, donde el límite entre trabajo y vida doméstica se vuelven difusos. Sin embargo, también se observa cómo se han reforzado algunas desigualdades en cuanto al acceso al capital económico, técnico y simbólico, favoreciendo en particular a sectores con mayor capacidad de inversión o vínculos con redes estatales y turísticas, tal el caso de emprendedores foráneos con suficiente capital para instalar centros de hospedaje dotados de confort y comodidades atractivas para los visitantes, como así también la adquisición de grandes extensiones de tierra para diversos fines, especialmente productivos.

Desde la teoría, existen diversos conceptos para definir qué se entiende por turismo, tomando en consideración aquellas que indican que se trata de una industria sin chimeneas, ya que a partir del turismo se potencian una serie de actividades, siendo las más importantes la generación de empleo genuino, servicios diversos y variada infraestructura.

El turismo es concebido como una experiencia comunicacional de los sujetos entre sí y de éstos con la naturaleza. La Organización Mundial del Turismo (OIT) lo define como:

"Un fenómeno social, cultural y económico relacionado con el movimiento de las personas a lugares que se encuentran fuera de su lugar de residencia habitual por motivos personales o de negocios/profesionales. Estas personas se denominan visitantes (que pueden ser turistas o excursionistas; residentes o no residentes) y el turismo tiene que ver con sus actividades, de las cuales algunas implican un gasto turístico." (p. 13)



MENDOZA | SAN JUAN | SAN LUIS | NEUQUÉN

✔ Turismo Rural o en el Espacio Rural

Puede considerarse un concepto amplio que abarca diversas actividades de esparcimiento que pueden desarrollarse en el medio rural. Se señalan dos características del turismo rural, como estratégicas para su desarrollo. La primera según Riveros, H. y Blanco, M.

"(...) tiene relación con el potencial turístico del medio rural, asociado a que éste no exige que la región tenga atractivos naturales extraordinarios, sino que posea aspectos culturales bien desarrollados, una arquitectura apreciable, una gastronomía característica, que la población conserve sus hábitos y costumbres, tornando la zona interesante como un todo." "(...) tiene que ver con la posibilidad de crear eslabonamientos con otras actividades tales como la elaboración de alimentos caseros (...), los restaurantes de comidas típicas, la artesanía, los paseos, los senderos para caminatas ecológicas, entre otros." (2003, p.12)

Es necesario tener en cuenta que, tanto las actividades agropecuarias como las turísticas y las combinaciones de ambas presentan externalidades positivas y negativas, las que fueron estudiadas para la localidad de Barreal, por el equipo de investigación GISSA, entre los años 2020 a 2023, y que según Bohman, J. (1999, p. 7)) son: "El resultado no buscado de un acto económico o productivo determinado."

Como se dijo anteriormente, algunas funciones productivas consuetudinarias se han modificado, principalmente por la necesidad de pequeñas y medianas empresas agropecuarias de generar ingresos extras, lográndose con actividades adicionales y que se vinculan con el turismo, con la recreación y el esparcimiento. Una de las transformaciones en este sentido fue la apertura de los establecimientos rurales a los turistas para paliar las crisis cíclicas del campo, orientar la producción en atención a intereses y necesidades de los visitantes y del turismo, como por ejemplo producción de vinos de altura, lo que provoca una reconfiguración del espacio en donde se llevan a cabo y se relacionan actividades económicas, sociales y culturales.

Otro concepto indispensable para la comprensión del contexto descripto es el de territorio, ya que permite acceder al conocimiento de los usos de la tierra para actividades agropecuarias y no agropecuarias (turísticas), como así también la utilización de recursos en general, la finalidad de dicha utilización y quienes utilizan dichos recursos.

En tal sentido, puede afirmarse que existen varios conceptos de territorios, según teorías y enfoques de los cuales se parte. El concepto de territorio posibilitaría según Romero (2012):



MENDOZA | SAN JUAN | SAN LUIS | NEUQUÉN

"De forma flexible la caracterización y delimitación del fenómeno a ser estudiado siendo entendido como herramienta analítica de apoyo, que da base al análisis de las relaciones de los fenómenos que construirán el espacio social de los actores estudiados." (p. 23)

Se afirma que:

Territorio y Espacio, no indican una sinonimia terminológica, ni tampoco una equivalencia, sino una interrelación necesaria, donde ambos convergen para explicarse mutuamente. Por territorio entendemos, entonces, el sustrato material sobre el que se asienta una comunidad, (...) y el espacio, la organización estructural de sus actividades. (Cabeza Morillo, H., 2018, p.2)

Metodología

Se trabaja con una metodología cualitativa, combinando datos secundarios con datos primarios obtenidos a través de técnicas como la observación y el relevamiento por medio de entrevistas. Según Hernández, Fernández y Baptista (2010), "El enfoque cualitativo utiliza la recolección de datos sin medición numérica para descubrir o afinar preguntas de investigación en el proceso de interpretación" (p. 7).

Los datos secundarios se obtienen consultando publicaciones y relevamientos de los organismos pertinentes, mientras que los datos primarios se recaban principalmente a partir de la técnica de observación in situ, de las entrevistas a actores relevantes como productores, trabajadores, emprendedores turísticos y propietarios de lugares de alojamiento y servicios en general.

A modo de conclusiones

El turismo rural es una actividad dinamizadora para los contextos donde se instala y desarrolla, reordenando las estructuras productivas y del trabajo. Así, mientras tareas como atención al público, gastronomía y alojamiento son cada vez más valorizadas y asociadas a la idea de progreso y profesionalización, otras labores, como el trabajo rural, la construcción y el empleo eventual o temporal, generalmente precarizados tienden a invisibilizarse o desvalorizarse, sin embargo son aprovechados por los pobladores, que siendo o no propietarios de tierras, complementan sus ingresos con ellos, viéndolos como una situación positiva para ellos y sus familias (hijos y nietos).

En atención al género, muchas mujeres encuentran en la actividad turística, una posibilidad de ingreso económico y una autonomía relativa, mediante la venta de productos regionales,



MENDOZA | SAN JUAN | SAN LUIS | NEUQUÉN

participación en ferias o administración de casas o cabañas para alojamiento. Se observan algunas mujeres, dueñas de sus emprendimientos, sin embargo, son casos excepcionales, persistiendo formas de trabajo y empleo precarizado, intensificación del trabajo doméstico y desigual distribución de tiempo laboral y recursos.

El desarrollo turístico en Barreal ha significado una compleja reconfiguración de las estrategias laborales y formas de reproducción social. El turismo, como actividad económica, resignifica el trabajo, generando nuevas oportunidades, pero también nuevos riesgos y desigualdades, particularmente con el cambio de manos en cuanto a la propiedad de las tierras.

Barreal se ha favorecido por la llegada de jóvenes familias, de emprendedores foráneos y de adultos mayores que, viendo la posibilidad de obtener ingresos económicos, se instalan allí con sus establecimientos y servicios, orientados a presentarse como oferta turística

La localidad se ha visto favorecido por la llegada de jóvenes familias, de emprendedores y de familias de adultos mayores que vieron la posibilidad de obtener ingresos económicos a partir de la instalación de sus establecimientos y servicios, iniciándose con ellos, un proceso de rururbanización del espacio barrealino.

Puede decirse que en Barreal el espacio rural se inserta a la economía globalizada resultado de la combinación de la lógica capitalista con las tradicionales actividades agropecuarias.

Los organismos públicos departamentales, el gobierno provincial y entidades privadas dialogan con cierta frecuencia, alcanzando algunos acuerdos, que potencian el desarrollo de actividades, promoviendo una convivencia relativamente armónica en donde confluyen intereses comunes permitiendo la satisfacción de la demanda turística.

Es importante el trabajo que se lleva a cabo en cuanto a la puesta en valor, conservación, sostenibilidad y sustentabilidad de los recursos naturales de la localidad, preservando los senderos naturales, el Lago Turquesa, Los Morrillos, entre otros.

Para concluir, el caso de Barreal muestra la necesidad de analizar el turismo como actividad económica, como proceso territorial y espacial complejo, cuyo avance reconfigura relaciones sociales, prácticas productivas y sentido del trabajo. La propuesta investigativa intenta evitar observaciones lineales y apresuradas, reflexionando sobre acciones más equitativas, sostenibles y sustentables en el tiempo.

Referencias bibliográficas:



MENDOZA | SAN JUAN | SAN LUIS | NEUQUÉN

Bohman, J., Cooper, J., Mullarkey, D., Normile, A., Skully, D., Vogel, S., & Young, E. (1999). The use and abuse of multifunctionality. Economic Research Service/USDA.

Cabeza, M. H. (2018). Territorio y espacio geográfico como categorías de análisis en una valoración geopolítica del ambiente. Centro de Estudios Políticos y Sociales de América Latina, Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas, Universidad de Los Andes.

Hernández, R., Fernández, C., & Baptista, P. (2010). Metodología de la investigación (5.ª ed.). McGraw-Hill. http://www.freelibros.com

Riveros, H., & Blanco, M. (2003). El Agroturismo, una alternativa para revalorizar la agroindustria rural como mecanismo de desarrollo local, Documento técnico, PRODAR, América Latina y el Caribe, Perú.

Romero, J. (2012). Lo rural y la ruralidad en América Latina: Categorías conceptuales en debate. Psicoperspectivas: Individuo y Sociedad, Vol. 1 -Issue1-fulltext-176, Universidad de la República, Uruguay.